



## Lope de Hoces socorre Brasil

*Marcelino González Fernández*

Academia de las Ciencias y las Artes Militares  
Sección de Patrimonio Cultural Militar

6 de diciembre de 2025

El Museo Naval de Madrid conserva varios óleos sobre lienzo de gran formato, que narran situaciones relacionadas con el socorro a Brasil de 1635 y 1636. De ellos, hay dos que reflejan escenas de la llegada de Lope de Hoces con su flota a Recife el 26 de noviembre de 1635 y el desembarco en Las Lagunas a partir del 28 de noviembre siguiente, ambos atribuidos a Juan de la Corte. El primero de ellos, de 167 x 242 centímetros, muestra en primer plano las escuadras de Castilla – seis



*Llegada de Lope de Hoces a Recife el 26 de noviembre de 1635 (fragmento).*  
*(Museo Naval de Madrid).*

galeones y un patache - y Portugal, formando entre ambas una armada de 30 barcos, y un convoy de transportes con tropas mandadas por el general Luis de Rojas, todos al mando de Lope de Hoces, y al fondo se ven nueve naos holandesas muy pegadas a tierra. El segundo cuadro, de 162 x 245 centímetros, muestra al centro los galeones españoles y portugueses de Lope de Hoces haciendo frente a los barcos holandeses que se alejan, y al fondo se ve a los barcos de transporte desembarcando las tropas de Luis de Rojas en la punta del Jaraguay (Las Lagunas).



*Llegada de Lope de Hoces a Recife el 26 de noviembre de 1635. (Museo Naval de Madrid).*

Lope de Hoces y Córdoba, también llamado Lope de Hoces y Góngora, fue un noble caballero natural de Córdoba. Sus padres fueron Alonso González de Hoces y María Ximénez de Góngora. Se desconoce la fecha de su nacimiento, y tampoco hay información sobre su infancia y juventud. En 1615 fue almirante de una flota con destino a Tierra Firme, en 1618 fue nombrado general de la mar, y desde 1619 mandó varias flotas de Indias y escuadras de azogue. Realizó con éxito diversos viajes y misiones por las Indias, de las que destacó el socorro a Brasil de 1635 y 1636. Fue uno de los episodios menos conocidos en su vida y en la historia de España, ocurrido en el contexto de la guerra contra los Países Bajos, conocida como la Guerra de los Ochenta Años, que tuvo lugar de 1568 a 1648.

Durante esta guerra se produjo la unión de la Península Ibérica, que tuvo lugar de 1580 a 1640, al estar los reinos de España y Portugal bajo la misma corona con Felipe II, Felipe III y Felipe IV. Por este motivo, los enemigos de España también

fueron enemigos de Portugal, atacando sus territorios. Este fue el caso de las Provincias Unidas (Holanda), que estaban en guerra contra España, y comenzaron a atacar las posesiones coloniales portuguesas, especialmente en Brasil.

Así fue como en 1630, a través de la Compañía Neerlandesa de las Indias Occidentales, los holandeses ocuparon Pernambuco, en Brasil, que era una de las capitánías brasileñas más ricas. Los holandeses iniciaron la invasión ocupando Recife y Olinda con una escuadra de 66 barcos y unos 7.280 hombres. La oposición portuguesa estuvo liderada por Matías de Albuquerque con tácticas de guerrillas, operando con pequeños grupos de 10 a 40 hombres que, con alta movilidad, atacaban por sorpresa y se retiraban rápidamente, para reagruparse y volver a presentar nuevos combates. Pero los holandeses lograron hacerse con la zona de Pernambuco, en la que algunos importantes propietarios de ingenios azucareros aceptaron de buen grado la administración de los Países Bajos, porque vieron que una administración más liberal, con inyección de dinero, podía contribuir al desarrollo de sus negocios.



*Desembarco de las fuerzas de Lope de Hoces en Las Lagunas, del 28 de noviembre al 5 de diciembre de 1635. (Museo Naval de Madrid).*

Desde el principio, España y Portugal trataron de recuperar la plaza y frenar por todos los medios la expansión holandesa por la zona, para lo que España envió varias expediciones a Brasil. De ellas, la segunda salió de Lisboa el 7 de septiembre de 1635 al mando de Lope de Hoces, miembro del Consejo de Guerra y Junta de Indias, y capitán general de la armada de Castilla y Portugal.

Lope de Hoces llegó con sus barcos a Recife el 26 de noviembre, con intención de destruir la flota enemiga, que, con menor calado, se había acercado mucho a la costa y estaba protegida por las fortificaciones situadas en la desembocadura del río Capibaribe. Hoces reunió el consejo de oficiales y decidió atacarla, pero tuvo que desistir, porque debido al poco fondo, sus barcos no se podían acercar al enemigo. Entonces se trasladó más al sur y, a partir del 28 de noviembre, comenzó el desembarco de unos 4.000 hombres mandados por Luis de Rojas en la punta del Jaraguay (La Laguna), para reforzar las guarniciones de tierra. El desembarco se hizo a la vista de los holandeses, que estaban fortificados en Paripuerta, un poco al sur de la bahía de San Antonio, que, para oponerse y estorbar las operaciones enviaron once urcas. Pero, a la vista de la gran entidad de la fuerza atacante se mantuvieron a la vela sin prácticamente intervenir, hasta el 5 de diciembre. Dos días después, Hoces se dirigió a la Bahía de Todos los Santos, donde desembarcó el resto de las tropas de Luis de Rojas.



*Combate de Lope de Hoces con una escuadra holandesa a la altura de Bahía el 19 de febrero de 1636. (Museo Naval de Madrid).*

Terminadas las operaciones en Brasil, Hoces cargó azúcar, se hizo a la mar, y se dirigió a Curasao para continuar viaje de regreso a Europa, al mando de una pequeña escuadra formada por dos galeones y un patache en vanguardia de otras naos. En el tránsito, Lope de Hoces fue atacado a la altura de Bahía por una escuadra holandesa muy superior, en la que se contaban ocho grandes buques, a los que Hoces hizo frente, defendió con ahínco el patache, que por no ser un barco de guerra resultaba un estorbo, pero no lo quería abandonar. Tras una dura lucha los días 19 y 20 de febrero de 1636, causó a los holandeses tales destrozos que

optaron por retirarse. Rechazada la escuadra holandesa, Hoces pudo seguir viaje con los tres barcos y la flota de azúcar que venía detrás, llegando todos a la Península sin más novedad.



*Combate de Lope de Hoces con una escuadra holandesa a la altura de Bahía el 20 de febrero de 1636. (Museo Naval de Madrid).*

A pesar del socorro a Brasil y los muchos esfuerzos realizados, Pernambuco no fue recuperado en ese momento. Los holandeses permanecieron en Brasil hasta que firmaron una capitulación en 1654, poniendo fin a 24 años de permanencia en Pernambuco. ■

**Nota:** Las ideas y opiniones contenidas en este documento son de responsabilidad del autor, sin que reflejen, necesariamente, el pensamiento de la Academia de las Ciencias y las Artes Militares.

© Academia de las Ciencias y las Artes Militares - 2025